
FÓRUM TÉCNICO SEMEANDO LETRAS

4ª Reunião Preparatória – 19/10/2017 – 14 horas – Sala de Reuniões 2 da GPI

Órgãos e
entidades
presentes

 Conselho Regional de Biblioteconomia da 6ª Região 
 Escola de Ciência da Informação da Universidade Federal de Minas Gerais 
 Grupo Editorial Ferro 
 Instituto Cultural Aletria 
 Instituto Cultural Colofão de Literatura Independente 
 Liga Brasileira de Editoras – Libre
 Secretaria de Estado de Educação 
 Sistema de Bibliotecas Universitárias da Universidade Federal de Minas Gerais 
 Superintendência de Bibliotecas Públicas e Suplemento Literário da Secretaria de Estado de Cultura 

Assessoria
ALMG

 Gerência-Geral de Imprensa e Divulgação – GID 
 Gerência-Geral de Projetos Institucionais – GPI 
 Gerência-Geral de Relações Públicas e Cerimonial – GRPC 

Pauta 
Prevista

 Abertura 
 Apresentação dos convidados 
 Informe sobre a confirmação de participação dos expositores
 Definição de pauta a ser enviada aos expositores
 Definição do regulamento do evento
 Marcação da próxima reunião preparatória 
 Encerramento 

Transcurso
 da reunião /

pontos
importantes

• Aberta a reunião sob a coordenação da equipe técnica. 
• Breve apresentação dos presentes: nome e instituição que representa. 
• Colocou-se  em  pauta  um  ponto  do  regulamento  para  rediscussão:  na  reunião  anterior,  ficou  definido  que  os  membros  da

sociedade civil  do  Comitê  de Representação  seriam eleitos  nos  grupos  de trabalho,  para  garantir  a  cobertura  de todas  as
temáticas no pós-evento; no entanto, a equipe técnica ponderou que, como o Comitê trabalhará todos os 4 eixos temáticos, o
processo de eleição traria mais legitimidade se fosse realizado na Plenária Final, e sugeriu que a inscrição das candidaturas seja
feita nos grupos de trabalho, mas a eleição seja feita na Plenária, elegendo-se até quatro representações (duas de entidades e
duas independentes) por eixo temático, com suplências também por eixo e pela natureza da representação. Dessa forma se
manteria a representatividade dos diversos temas, mas o Comitê de Representação seria votado por todos os participantes do
evento, e não apenas pelos participantes de um dos quatro grupos de trabalho. A sugestão foi aprovada. 

• Foi apresentado informe sobre as confirmações dos expositores do painel 2: não se conseguiu contato com o indicado Fabiano
Santos Piúba, secretário de Estado de Cultura do Ceará; o e-mail enviado não obteve resposta, e também não se conseguiu
contato por telefone.

• A representação da Superintendência de Bibliotecas propôs que se aguardasse até a próxima segunda-feira, uma vez que está
para conseguir o contato direto do expositor indicado. 

• A representação da Câmara Mineira do Livro informou que conseguiu contato direto com o secretário Fabiano Piúba, que afirmou
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que desmarcaria participação em audiência pública para comparecer ao fórum técnico. 
• Também para o painel 2, Cidinha Paiva, indicada como 2ª opção em lugar de Magda Soares, não poderá participar, mas indicou

Vitor Amaro Lacerda, professor da Uemg. A indicação foi aprovada, e foram escolhidos como opções Antonieta Cunha, Samuel
Medina e Gledes Gualberto, nessa ordem.

• Foi definida a seguinte pauta para o expositor Vitor Amaro Lacerda: Falar sobre suportes e técnicas artísticas como mediação de
leitura, e escolha de obras literárias na mediação.

• Foi definida a seguinte pauta para o expositor Fabiano Santos Piúba: Falar da construção cidadã de agentes de leitura.
• A representação da Gerência de Relações Públicas colocou que o ideal seria ter o texto da programação que constará no convite

até o dia 23/10, para que os convites possam ser produzidos e expedidos em tempo.
• Foi distribuído questionário de avaliação das reuniões preparatórias e do processo de construção do evento institucional.
• Lembrou-se que haverá poucas vagas para inscrições, já que o evento não poderá ser realizado no Plenário, o auditório José de

Alencar  tem apenas 168 lugares  e já  há 95 representantes regionais  pré-inscritos,  e  decidiu-se não ser  necessário  expedir
convites impressos.

• Discutiu-se a possibilidade de preparar um marcador de livro que tivesse uma função de divulgar todo o processo, inclusive as
ações pós-evento. A área de comunicação avaliará a produção de uma peça, que pode ser ou não um marcador de livro, para ser
distribuída aos participantes do fórum para incentivar o acompanhamento dos desdobramentos das propostas aprovadas. 

• Perguntou-se, apesar do assunto já ter sido discutido, se não seria possível pensar na realização da Etapa Final em outro espaço
para permitir a participação de um número maior de pessoas, e sugeriu-se o auditório do Cefet. 

• Outros parceiros colocaram que, apesar de toda a frustração com o limite no número de inscrições, há uma importância simbólica
na realização na sede da ALMG; lembrou-se ainda que não há a menor  garantia  de que haverá uma demanda por  maior
participação. 

• Argumentou-se que Belo Horizonte possui outros espaços que poderiam ser considerados; a equipe técnica esclareceu que não
existe a possibilidade da Etapa Final de um evento institucional da Casa ser realizado fora da ALMG, e que, mesmo que existisse,
não haveria recurso para o aluguel de um auditório maior. 

• Foi novamente perguntado sobre a possibilidade de extensão do espaço com a utilização de um telão; esclareceu-se que a
extensão é para o dia dos painéis, com a utilização do videowall que existe no Espaço Democrático José Aparecido de Oliveira,
mas que não é viável operacionalizar a Plenária Final no auditório e no espaço estendido, garantindo voz e voto aos participantes
que estiverem na extensão.

• Perguntou-se se não havia algo que se pudesse fazer para viabilizar a utilização do Plenário, pelo menos para a Plenária Final, no
dia 24/11, sexta-feira.

• A equipe técnica esclareceu que não há nenhuma possibilidade de gestão da área técnica para tal, uma vez que a realização dos
eventos institucionais no Auditório José de Alencar foi uma decisão da Mesa da Assembleia, tendo sido inclusive editada uma
norma nesse sentido (Deliberação da Mesa nº 2.664, 11/9/2017).

• Solicitou-se, como encaminhamento, que se registre em ata a demanda dessa Comissão Organizadora de que o evento seja
realizado no Plenário, de acordo com os vários argumentos já apresentados. O encaminhamento foi aprovado, com solicitação de
que seja informado ao gabinete do deputado Bosco, para que ele possa tentar uma gestão política da demanda junto à Mesa.

• Fica registrada, nesta memória, a demanda da Comissão Organizadora do Fórum Técnico Semeando Letras de que a
etapa final do evento institucional seja realizada no Plenário da ALMG, como foram as etapas finais dos fóruns técnicos
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dos  planos  estaduais  de  Cultura  e  Educação  em  2016,  permitindo  uma  ampla  participação  dos  diversos  atores  e
segmentos da área de livro, leitura e bibliotecas com a abertura de 500 inscrições e não apenas de 168 inscrições,
lembrando que 95 dessas 168 inscrições já estão reservadas aos representantes regionais eleitos nas sete etapas de
interiorização do fórum técnico, ou seja, há apenas 73 vagas abertas para novos participantes. 

• Perguntou-se sobre a questão do cerimonial para o dia da abertura e informações sobre roteiro e ordem de fala das autoridades, e
sobre a possibilidade de uma apresentação artística, no dia 22 de novembro.

• Sugeriu-se que a possível apresentação fosse no último dia e não na abertura. Debateu-se sobre a infraestrutura necessária e o
custeio da vinda, mesmo sem cobrança de cachê, e sobre as diversas possibilidades de aproveitar a apresentação em prol da
mobilização para uma participação representativa do setor no evento. 

• Será verificada a possibilidade de que a Casa possa custear as demandas técnicas e de traslado e hospedagem para os artistas.
(Obs.: Em consulta posterior à direção da Casa, constatou-se a inviabilidade de obter a autorização das despesas para trazer uma
apresentação artística).

• Colocou-se que não há, por ora, necessidade de mais uma reunião, e as consultas e os informes que se fizerem necessários
serão feitos por e-mail.

• Foram apresentados agradecimentos à equipe técnica e a diversos parceiros pelo produtivo processo de planejamento da Etapa
Final, e encerrou-se a reunião.

Próxima
reunião

• Não foi marcada reunião; caso seja necessário, será convocada reunião por e-mail. 


